

会議の名称	議員定数・報酬等検討 特別委員会 政務活動費分科会	開催月日・令和6年9月19日 開会時間・午前・午後11時38分 閉会時間・午前・午後00時02分
出席者	後藤 徹 安井 智子 川柳 雅裕 後藤 國弘 南谷 佳寛 山田 紘治	
欠席者		
オブザーバー		
傍聴者		
説明のために出席した者	藤井議会事務局長、浅井議会総務課長、堀議会総務課長補佐、森議会総務課主任	
協議事項	・現状について（県内市議会・人口同規模市議会の状況）	

【開会＝午前 11 時 38 分】

山田座長

それでは政務活動費分科会を開催いたします。本日の協議事項は羽島市の政務活動費の現状についてを議題とします。検討資料として県内市議会の政務活動費等の比較表及び全国の同規模人口の市議会における政務活動費等の比較表を配付してあります。

まず事務局から、委員から質問があった政務活動費を廃止した県内自治体その後どのように活動しているかについて説明をお願いいたします。

議会総務課員

県内で政務活動費を廃止している市議会は大垣市と美濃市の2市ありまして、それぞれ平成19年に廃止をしております。瑞穂市と海津市は元々支給していないところです。政務活動費を廃止した際に、例えば報酬を増額したりといったことは両市とも行われていないということです。

廃止以降の会派の活動については、市費は投入されていなくて、それぞれの会派で会費を徴収するとかは会派が自由にやっております、統一した基準はないということでした。事務局も会派の活動に関して報告を受けたり、それをホームページで公開するといった関わりはなく、完全に自由に活動されているということです。

山田座長

それではお手元に資料がございますので一つご意見をいただきたいと思っております。

南谷佳寛委員

資料に議員1人当たりの報酬及び費用があるんですが、議員共済会負担金公費負担金147万4,200円という項目があって、初めてこの数字を見たんですけど、我々の議員報酬が851万7,150円になるんですけど、一人にこれだけ使われているんですか。

議会総務課長補佐

こちらの負担金につきましては、以前議員年金がございまして、それが廃止になった後にそれぞれの市が公費で共済会に負担をして、現在年金をもらっている方々にお支払いをしているというお金になります。基本的に計算上は各市議会の標準報酬、正副議長以外の議員の報酬額に一定の割合をかける計算式で算出され、こちらは議員に支払われるのではなく市が一般会計から負担をしている金額ということになります。

南谷佳寛委員	腑に落ちないんですけれど、議員年金は私が議員になって1か月か2か月差し引かれて、1期目の終わりに全額返金になりました。それで終わったと思ったら毎年約140万を払っていると。18人分にするとすごい金額になるよね。
議会総務課長補佐	確かに破綻するということで議員の掛け金はなくなったんですが、既に年金を受給されている方についてはそこで切るわけにはいかないですよ。共済会もそれまで貯めたお金がありますけれども、今後払っていく上で全然お金が足りないということで、これは全国一律で全部の市が同じ負担割合の計算式で負担するというので、確か法律で決められたこともありまして、各市が負担していると。ただ、議員年金を受けている方は年々減ってきますので、負担割合は下がりつつあって、少し前になるとかなり高いお金を支払っていたということです。
安井委員	羽島市の政務活動費額8万円は、支給なしはさておいて、他に比べて少ないですよ。今の状況として、各会派が使い切っていて足りないのかどうか分かりますか。
議会総務課長	大体平均すると7万円くらいは使っていたと思います。 （「足りているというより、その範囲内で使っている」と呼ぶものあり）
安井委員	政務活動費を上げたほうがいいのか下げたほうがいいのか、その目安としてお聞きしました。
山田座長	大垣市は平成19年に廃止されていますが、それまでは結構高かったんですよ。羽島市の場合は8万円ですけれども、活動費としては少ないということは何の議員も言ってきたわけで、上げるということは難しいとは思いますが、平均を見るといかにも少ないということですね。そういうことも考えつつ、改正するときには改正する必要があるかと思っておりますので、ご協議願いたいと思います。
後藤國弘委員	調べていただきたいんですが、羽島市の場合は会派に支給していますが、他市も会派支給なのかそれとも個人支給なのかを知りたいと思います。あと、大垣市と美濃市が辞めた理由がもし分かればお願いします。

議会総務課長	次回までに調べて資料でお渡しできればと思います。
川柳委員	何に使ったのかという分類を調べていただきたいです。例えば交通費に使ったのか事務費に使ったのか印刷代に使ったのか、大まかでいいので分かればありがたいんですが。
議会総務課長	次回までに実績を確認し資料でお渡しします。
山田座長	後藤委員が言われた個人支給の件で、会派でいただいているわけですが、会派でないと使えなくて個人で使えないという問題が浮上してきている気がしますので、事務局で調査をお願いしたいと思います。
議会総務課長	逆に私が知りたいのは、政務活動費として使える項目があると思うんですが、本来これぐらいはかかるという資料があれば。本当は10万とか20万かかる経費があるのに、上限額が8万円だから政務活動費として出していないとか、議員としてこれぐらい必要というものがあれば根拠になるかなと思うんです。事務局では分からないので、もし次回教えていただければと思います。
後藤國弘委員	政務活動費についてはあればあるほど嬉しい話で、現状においても個人的にお金を出して視察へ行くことはあって、個人で使える部分があれば視察したいところはあるので、そういうことに使えると非常に楽かなと。個人で活動報告等々を出している議員もいますので、そこにも使えると嬉しいかなと思っております。
山田座長	<p>私は17年やらせていただいておりますが、政務活動費はあるに越したことはないですね。あればそれだけ視察にも行けるし勉強もできる。なければ動くことができませんので、議員としての勉強ができないという部分があります。</p> <p>今は自民清和会の人数が多いですが、一時期私は10人の会派に所属していたことがあって、一括で80万円もらえて、その会派の中には若い方、年配の方がいるわけです。やはり若い人はどんどん視察に行かれるということで、予算の許す限りで行っていただいていた経緯はあります。</p> <p>会派でなければ全てができないとなると、その会派のお金は個人が使えないことになりますよね。ですからやはり各会派、現状ですと8万円は自分の権利で、会派を組んでいてもそれだけは使えると。その中で今申し上げたように</p>

	<p>会派で調整し許される範囲で、例えば活動報告書を出すには一括で出さないことには駄目ですので、80万円の内の40万円は使いますよと、残りを活動される方に配分するというやり方をしておったときがあったんですが、そういう問題についてこれから考えないといけないかなと思います。</p> <p>この資料を見ると羽島市は8万円ということで、平均は20数万円ですか。やはり若干少ないですね、羽島市は。私はもう少し活動費を増やしていただいて、用途については本当に責任を持って、国会でも揉めておりますが、そこは自己責任と事務局の監査をしっかりと、本当に有効に使うのであれば、私はちょっと増やしていただいたほうがいいかなと。その金額はこれから詰めていく中で定義していけばいいかなと思いますけれども。</p>
安井委員	<p>政務活動費の内訳ですが、決められた項目があれば表を提供してもらえると。</p>
議会総務課長	<p>次回、条例の部分を提供します。</p>
山田座長	<p>その他ございませんか。</p> <p>(意見なし)</p>
山田座長	<p>では次回の日程ですが、10月15日に議会改革特別委員会に引き続いて開催したいと思いますが、よろしいでしょうか。</p> <p>(異議なし)</p>
山田座長	<p>それでは政務活動費分科会を終了させていただきます。ご苦労様でございました。</p> <p style="text-align: right;">【閉会＝午後0時2分】</p>